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今年春节假期，为配合疫情防控需要，

不少人选择就地过年，就地就近出游成为

许多人的首选。各地各方严格做好防疫和

服务工作，为游客提供放心舒心的安全保

障，满足人们就近出游的多元化需求。人

们来到近郊景点景区，在游玩中享受时光、

欢度佳节。

新疆乌鲁木齐市民
贾晓雪——

“深度体验了一次
近郊冰雪游，特别开心”

春节假期，在新疆乌鲁木齐市丝绸之

路国际滑雪场，市民贾晓雪踩着双板从雪

道飞驰而下，享受着滑雪带来的愉快体验。

“这里的冬天很冷，所以以往过年，我

们家会选择去南方旅游。”贾晓雪说，今年

全家选择了就地过年。

作为一个滑雪爱好者，贾晓雪这次带

了家人一起来滑雪。“高级道难度大，中级

道景色美，初级道超级宽，我们根据自己的

水平选择不同的雪道。”贾晓雪说，她觉得

最惬意的时刻，就是一家人玩累了，坐在温

暖的雪场咖啡屋里，边喝热饮边欣赏外面

的风景。

抬眼一看，滑雪场人不少，可贾晓雪一

点也不担心安全问题。为什么？

“我们在外面排队时，需要保持一米以

上距离；进门时，要出示通信大数据行程卡

和健康码；领雪具时，工作人员告诉我们雪

具已消毒，可以放心使用；在滑雪时，工作

人员还会用喇叭随时提醒游客要戴好口

罩。”贾晓雪说，滑雪场的防疫措施很到位，

让她很有安全感。

丝绸之路国际度假区副总经理黄河介

绍，按照疫情防控的要求，滑雪场工作人员

每 天 对 公 共 区 域 、营 业 区 域 进 行 严 格 消

毒。同时，加大防疫设备投入，滑雪场购置

了红外热成像测温仪，可以更加精准、科学

地监测体温。工作人员还会及时引导游客

在排队和就餐时不聚集，保持好距离。

让贾晓雪感到安心的，还有雪场中随时

待命的安全员。“我在高级道滑雪的时候，不

小心摔倒了。安全员看到后，第一时间就开

着雪地摩托过来询问我有没有受伤。”

“我们有近 200 名教练员，他们除了教

授滑雪者滑雪技巧以外，更重要的是保障

滑雪者的安全。”黄河说。

“除了保障游客安全，提供更丰富的游

玩体验，也是我们的任务。”黄河介绍，“滑

雪+”是滑雪场的一大特色，游客在这里不

仅能滑雪，还能泡温泉、在山间徒步、享受

美食等。

就地过年，幸福不减。“这个春节，虽然

没出远门，但我们深度体验了一次近郊冰

雪游，特别开心！”贾晓雪说。

江苏无锡民宿经营
者王彦——

“今年的经营情况
会越来越好”

腊月二十九的晚上，江苏无锡“小米的

家”民宿开始热闹起来。“嗖……嘭，嗖……

嘭”，屋外烟花绚烂，屋内热闹非凡。孩子

们在院子里看烟花，大人们在厨房里忙前

忙 后 准 备 晚 饭 。“ 朋 友 们 ，我 把 锅 买 回 来

了！”民宿经营者王彦站在屋外，手里提着

刚买回来的锅。“小王，太谢谢你了，我们人

多，这样做饭就更方便了。”

屋里正忙着做饭的，是民宿迎来的第

一批来过节的客人。他们是无锡当地一家

公司的员工，提前半个月就预订好了房间，

准备在这里举办年会，共度春节。公司创

始人之一张宇峰说：“今年公司有不少员工

留在无锡过年，我们把年会放在民宿举办，

发现这样的形式蛮好的，大家的交流都更

深入了。”

公司员工陈琳，家在外地，今年没有回

去。“听到公司组织大家来民宿过年，开心

极了。春节时大家一起做饭、聊天，就像回

家了一样。”跟陈琳一样没有返乡的同事还

有好几位，虽然来自不同的地方，但聚在一

起，这个年过得一样热闹。

今年春节假期，不少人选择到近郊民宿

过年。如何做好疫情防控工作，保障游客的

出行和住宿安全，是很多民宿经营者首先要

考虑的。走进“小米的家”，可以看到吧台

上摆有口罩、消毒液等物品。“除了核查入

住人员信息，我们还严格做好日常消毒工

作，全方位保障客人的安全。”王彦说。

去年，疫情突如其来，但并没有让王彦

乱了阵脚。凭借独特的装修设计和热情周

到的服务，这家民宿吸引了不少游客前来打

卡。“我相信，今年的经营情况会越来越好！”

据介绍，春节假期“小米的家”入住率接近

60%，初五之后的预订量呈明显上升趋势。

福建福州景区讲解
员游佳丽——

“根据不同游客团
的特点，推荐最适合的
游览路线”

大年三十，早上 7 点，90 后景区讲解员

游佳丽便收拾东西准备出门了。她要早早

赶到自己的工作地——福建省福州市三坊

七巷历史文化街区，在 8 点前完成化妆、备

稿、规划路线等一系列工作。

8 点 刚 过 ，便 有 20 多 人 来 到 游 客 中

心。“今天我们的游览路线，包括历史人物

勤廉馆和新四军驻福州办事处旧址等。”看

到游客里中老年人居多，游佳丽立马推荐

了一条“红色+文史”路线，得到了大家的一

致认可。

边走边解说，边说边互动，一条路线走

下来，虽说不足两公里，但也耗时 1 个小时

左右。休息不足 5 分钟，游佳丽便要赶着去

引 导 下 一 个 游 客 团 ，这 一 次 孩 子 占 了 多

数。“小朋友们，咱们去看冰心奶奶的故居

好不好呀？”柔声细语中，游佳丽将作家冰

心的生平事迹娓娓道来……

“春节假期，游客主要来自福州当地，

我们会根据不同游客团的特点，推荐最适

合的游览路线，争取在最短的时间内讲述

更多的历史人文知识。”游佳丽说。2014 年

大学毕业后便从事讲解员工作的她，如今

已经积累了丰富的经验，承接了不少重大

活动的讲解接待任务。

午饭时刻，游客量稍微减少。一份盒

饭、一本外语书，便是游佳丽在这一个小时

里的主要“配餐”。“为了迎接世界遗产大

会，我要再练练英语口语，还要学一些专业

英语词汇。”第四十四届世界遗产大会将于

今年夏天在福州举办，三坊七巷街区是其

中重要的接待点，为此，游佳丽和同事们近

期接受了多次培训。“外语、礼仪、历史等方

面都有涉及。”福州古厝保护开发集团文旅

部负责人陈锦芳说，届时景区讲解员队伍

将为游客提供专业贴心的服务。

“春 节 假 期 ，景 区 日 均 人 流 量 比 平 时

更 大 ，需 要 讲 解 员 队 伍 有 良 好 的 抗 压 能

力。”福州古厝保护开发集团三坊七巷街

区负责人叶小江说，“我们也加大了每个

班 次 的 排 班 人 数 ，协 同 卫 健 、街 道 办 、消

防、市场监管等部门，做好疫情防控工作，

保障游客的健康安全。”

就地就近游 安全又舒心
本报记者 阿尔达克 白光迪 刘晓宇

今年春节，就地过年成为不

少 人 的 选 择 。 人 们 就 地 就 近 出

游，欣赏美丽的风景，体味独特的

人文风情，享受假期的美好时光。

春节假期，本报记者走访新

疆、江苏、福建等地，与滑雪爱好

者、民宿经营者、景区讲解员等面

对面，看各地各方在做好疫情防控

的前提下，如何提升服务水平，满

足游客就近出游的多元化需求。

——编 者

春节假期，不少人选择到近郊景点、公园游玩，和家人

同享闲暇时光，感受春光灿烂。

左图：2 月 16 日，上海金山花开海上生态园内，市民在

游玩、赏花。

王 初摄（影像中国）

上图：2 月 15 日，江西樟树龙溪河湿地公园内，孩子们

在嬉戏玩耍。

陈 晗摄（人民视觉）

出家门

赏春光

家家户户挂起了大红灯笼，门前贴上了

崭新的春联，村委会外的广场上传来孩子们

的玩闹嬉戏声。春节假期，贵州省印江苗族

土家族自治县沙子坡镇韩家村一派喜庆，处

处洋溢着浓浓的年味。

“卖出好价钱才算成功，是时候建立营

销团队了。”“品牌意识也要跟上，一定得注

册自己的商标。”村委会办事大厅里，几个人

围坐在一起，喝着热茶聊得正欢，驻村第一

书记李海松频频点头，笔记本记得密密麻

麻。趁在外闯荡的能人们返乡过年，李海松

专门把他们请来，听听大伙儿对村里产业发

展的建议。

平均海拔近千米，山多地少，韩家村贫

困发生率一度高达 35.79%。李海松靠跑运

输成了村里第一拨发家致富的人，2013 年当

选村党支部书记。

“群众要致富，产业是支柱。”李海松认

准这一条，可不少村民对脱贫致富缺乏信

心，他就自掏腰包，带着老乡跑遍了全市的

先进村。亲眼看到别人的变化，老乡们慢慢

转变了观念。

趁 热 打 铁 ，李 海 松 组 织 乡 亲 们 流 转 土

地，把土地集中起来运营管理。缺水源、路

不通，他就四处争取项目支持，还开出自家

的货车义务运送建材。资金不足，他又把

在外乡贤组织起来，共同为韩家村发展献

计出力。

村里建起了农业合作社，依托山地资源

发展茶叶、苗木种植以及养殖业，走立体种

养产业之路。短短几年，韩家村不仅摘掉了

贫困村帽子，还建起了文化广场，自来水通

到家家户户，泥泞路也变成平整通达的硬化

路，成为文明村、卫生村。

2018 年，李海松考上邻镇的事业单位。

乡亲们舍不得他离开，用一封按有 84 个红手

印的请愿书，请他留下来。

从 实 际 工 作 需 要 出 发 ，县 里 决 定 由 李

海松任韩家村驻村第一书记。“为了 84 个红

手印，我唯有全力以赴。”重回韩家村，李海

松打开发展新思路，一边带领村民跟周边

村子合作，扩大种植养殖业规模；一边装扮

村寨，搞涂鸦墙、彩色林，做发展乡村旅游

的文章。

记者在村里村外转了转，300 亩黄精长

势喜人，茶叶基地即将迎来首次采摘，新建

好的养牛场正等着进小牛犊……

“2020 年村集体经济收入 37 万元，人均

收入 1.28 万元。”李海松说，“韩家村的好日

子才刚刚开始呢！”

贵州印江县沙子坡镇韩家村第一书记李海松——

“群众要致富，产业是支柱”
本报记者 程 焕

他们的名字叫奉献

穿过热闹的乡村年集，进入国网河南直流公司豫南换流变

电站，空旷的院内，一座座铁塔矗立。

这里是输送清洁能源的特高压直流输电通道——青豫直流

工程受端换流站。来自青海的清洁电能，通过特高压输送至此，

直流变交流，供应河南及周边地区。

主控室内，“唱票”开始：

“操作开始时间：2021 年 2 月 10 日 10 时 15 分。”

“操作任务：青豫直流双极直流功率由 1868 兆瓦降至 1400
兆瓦。”

…………

手持操作票，操作监护人薛文彬有条不紊地下达指令。身

旁，操作员张双全不时调整参数。两人确认无误后，在纸上打

钩。15 分钟，完成了 26 项操作。

“‘唱票’是为了保证每项操作严格按照技术规程进行。”值

班长李文帅介绍，风能、太阳能发电受天气影响较大，电能供应

不稳定，因此功率升降操作频繁。“比如倒闸操作，一天就有 30
多次。”

为保证电力运行安全，值班人员每天都要例行巡检。阀厅

内，换流阀嗡嗡作响。李文帅手持红外线测温仪，测量每个部件

的温度。“不能高于 60 摄氏度，任何异常都可能影响供电安全，

马虎不得。”

这是青豫直流工程投产后第一次“过冬”。今年春节，为了

保证平稳供电，这支平均年龄 24 岁的运维队伍普遍选择了坚守

岗位。“过年，谁不想回家和亲友一起团圆热闹。”站长常东旭说，

“我们选择坚守岗位，是为给更多人传递光明。”

国网河南直流公司豫南换流变
电站运维人员——

“给更多人传递光明”
马跃峰 徐 驰

被一片湛蓝的海水环抱着，即便是

高似 40 多层楼般的钢筋铁骨，伫立于海

面之上也只如一叶扁舟——春节前，乘

坐直升机从海南三亚出发，经过 45 分钟

飞行，深海石油钻井平台“奋进号”扑入

记者的眼帘。

“奋进号”是个“大家伙”。平台长

114 米，宽 78 米，自重超过 3 万吨，各种井

架、钻柱密密排列。“奋进号”正式的名字

叫“第六代深水半潜式钻井平台”，由中

国自主设计建造，达到了当今世界海洋

石油钻井平台技术的领先水平。

这里环境恶劣，不是台风、季风，便

是高温、高湿、暴雨，中国海油人便在这

样的环境里默默坚守奉献。即便如此，

这里也不缺乏爱和浪漫——

钻井监督夏茜是“奋进号”158 名职

工中的 3 名女性之一。丈夫罗铸也是海

油人，在另一座平台上工作。因为大部

分时间没网络、没信号，无法与丈夫取得

联系，夏茜便把两人的故事写成一篇散

文——《两人，两地，一片海》，寄托对丈

夫的思念。

平台上的海油人 28 天一轮工作周

期，记者来采访这天恰好轮到了钻井总监吴艳辉休息。他早早

收拾好行李坐进直升机里，期盼着与家人近一个月才一次的团

聚，脸上写满了喜悦。

海油人的付出，换来了我国在深海油气开发领域的巨大

成就。“我们现在不仅攻克了深海油气开发面临的高温高压、

超 深 水、台 风 极 端 天 气 等 诸 多 难 题 ，还 率 先 实 现 了 更 为 优 化

的钻探生产模式。”中海油海南分公司副总经理、总工程师刘

书杰说。
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正月初三早上 6 点，假期值班的天津大港海事局副局长谷

海涛和 3 名同事抵达中石化天津液化天然气（LNG）码头时，海

上刮起大风，海面随着风势涌起大浪。

实施现场监管的海巡船剧烈摇晃，大港海事局指挥中心四

级主办董兴利和同事一边与待进港船舶的船员联系，一边观察

海上气象条件的变化，工作丝毫不受晃动的影响。

“现在海上风大，船还在锚地，等风小了才能进来。”董兴利

告诉记者，早在一周多前，大港海事局就制订了详细的春节假期

海事保障方案。在船舶进港监护、交通组织、审批通关等各个环

节，都一一布置到位。

下午两点半左右，码头薄雾散去，风浪渐弱。一艘满载液化

天然气的外籍船在谷海涛和同事的指挥下，安全靠泊在码头。

谷海涛和同事这才缓了口气。“液化气易燃易爆，接下来，这

艘船要在这里卸货，需要 20 多个小时，我们还得密切关注。等

船安全驶离，任务才算完成。”

“春节假期，工业用气、城乡居民用气量大幅上升，我们提前

部署，全力保障华北地区天然气稳定供应，一定要让大伙儿过个

温暖年。”谷海涛说。2020 年 11 月冬季供暖以来，中石化天津

LNG 码头已累计接卸 LNG 船舶 33 艘。

一年多来，大港海事局持续完善服务保障举措，包括设置引

航员应急登轮点、实施靠离泊联动指挥、开通船舶手续办理绿色

通道等，形成了一整套切实有效的保障方案，使 LNG 船舶进港

直靠率大幅提升，缓解了保供难题。

天津大港海事局工作人员——

“船安全驶离，任务才算完成”
本报记者 扎 西


